

INFORME AUSTRALIA.

I.1.- EL PAÍS DEL “GUN GURUN GURANGA”.

Australia es un país compuesto desde su origen por emigrantes, por lo que es cosmopolita por excelencia, tiene muchos atractivos naturales y construcciones de gran envergadura.

Hoy en día, el australiano de pura sepa es aquella persona nacida en este país y los australianos por nacionalización, son aquellas personas extranjeras que con el tiempo han adquirido esa nacionalidad.

Los australianos de nacimiento, son personas muy amenas, respetuosas y por lo general respetan adecuadamente sus leyes; sin embargo, no son muy expresivos para dar a conocer sus problemas o preocupaciones, pues ellos desde pequeños aprenden en sus hogares y escuelas, a decir que “*siempre están genial o bien*” y a emplear las palabras: “*Sorry*” y “*Thank You*”.

Si toman atención en una conversación con australianos de nacimiento, escucharán estas dos últimas palabras como muletillas.

Es por eso que este informe, a manera de introducción, lleva por título: “*el país del Gun Gurun Guranga*”.

La frase “*Gun Gurun Guranga*” en idioma aborígen australiano, significa: “*Viva la vida feliz*”, y por ende, al parecer ese es el mensaje que el Estado australiano desea seguir inculcando a su gente, pues lo ha aplicado durante años a las anteriores generaciones, las cuales ahora constituyen la sociedad activa australiana (jóvenes de 30 años en adelante), especialmente la gente de campo, aunque obviamente siempre existirán excepciones.

El *Gun Gurun Guranga* constituye una filosofía de vida, y por ende, debería ser imitado por los demás países desarrollados y especialmente en aquellos que se encuentran en vía de desarrollo.

En virtud, a ese escudo australiano de no decir su realidad y sus preocupaciones de manera espontánea bajo el manto del *Gun Gurun Guranga*; ni bien llegas a este país, dada su belleza natural y moderna, nace una motivación, impulso o un reto por conocer más sobre Australia, desde su origen, su estructura, y sobretodo a percibir, aprender y a realizar un análisis más allá de la apariencia cotidiana.

Con el presente informe, transitaremos por rutas donde encontraran el mensaje del *Gun Gurun Guranga* pero al mismo tiempo, recorreremos por la periferia donde dicho principio llega a opacarse, logrando de esta manera aproximarnos hacia algunas de las preocupaciones de dicho país.

I.2.- Antecedente Histórico.-

Como todo país desarrollado, Australia es un país donde la gente vive bien.

La gente que ha emigrado a Australia, son por diferentes causas, pero por lo general el común denominador es **por necesidad**:

- a) *porque en sus países de origen no tenían y/o no veían oportunidades;*
- b) *por razones de discriminación racial, sexual, de género, etc., y,*
- c) *porque en dicho país desean conseguir el sueño americano de manera más rápida; sin embargo, dicho sueño americano debería ser razonado y equilibrado evitando el mal uso de las tarjetas de créditos, una alerta tiene que ser la crisis que ha sufrido los Estados Unidos.*

Al leer la Historia de Australia, se evidencia que su origen es eminentemente gracias a la migración.

Gran parte de la información que daremos a continuación ha sido extraído de la enciclopedia Wikipedia.

La prehistoria de Australia consiste en el período que se extiende desde la emigración de los habitantes originarios hasta el primer avistamiento europeo confirmado, en 1606, el cual puede incluirse como parte de su historia temprana.

No existen escritos de eventos humanos en el continente anteriores al contacto con los europeos.

La fecha exacta de los primeros asentamientos humanos en Australia es aún tema de debate. Sin embargo, se cree que la tierra austral ha estado habitada por seres humanos entre 42.000 y 48.000 años; en esa época hubo un período de cambio ecológico masivo que se cree fue resultado de acciones humanas.

Los primeros australianos eran los ancestros de los aborígenes australianos de la actualidad; llegaron a través de puentes de tierra y pasos marítimos de poca longitud desde el sudeste asiático.

Los primeros escritos sobre el descubrimiento del continente australiano por parte de exploradores europeos datan de comienzos del siglo XVII.

El primer avistamiento europeo indiscutible del continente fue hecho en 1606 por el navegador neerlandés Willem Janszoon, quien navegó por el golfo de Carpentaria en su barco *Duyfken*, avistando y desembarcando en la costa oeste de la Península del Cabo York.

La población indígena australiana, estimada en 350.000 habitantes en el momento del asentamiento europeo, se redujo considerablemente en los 150 años siguientes a dicho establecimiento, principalmente debido a enfermedades infecciosas junto a la desintegración cultural y al forzado reasentamiento que sufrieron debido al avance de los colonizadores.

La separación de niños aborígenes y sus familias, que algunos historiadores e indígenas argumentan que debería ser considerada un genocidio según las normas jurídicas de la actualidad, posiblemente haya hecho una pequeña contribución en la declinación poblacional de los pueblos originarios. Estas interpretaciones de la historia nacional constituyen un tema de discusión y son calificadas por algunos como exageradas y fabricadas por razones políticas o ideológicas. El debate surgido a partir de las diferentes opiniones sobre este asunto es conocido dentro de Australia como *History Wars*. Después de la aprobación del referéndum de 1967, el gobierno federal obtuvo el poder para implementar nuevas políticas y crear leyes con respecto a los aborígenes.

Dentro de la colonia de la Corona británica de Nueva Gales del Sur, se estableció un asentamiento y colonia penal en Port Jackson (que actualmente forma parte de Sydney) fundados por el capitán Arthur Phillip el 26 de junio de 1788. Esa fecha se convertiría en una fiesta nacional denominada Día de Australia. Es decir, antes Sydney era una isla cárcel para los británicos, donde indirectamente existía la premisa: “cambias de actitud y trabajas o mueres”, es por eso, que los presos se dieron modos de vivir de la mejor manera posible y cambiar sus hábitos para sobrevivir.

Una fiebre del oro comenzó en Australia a principios de la década de 1850. La rebelión conocida como *Eureka Stockade* de 1854 fue una expresión temprana del sentimiento nacionalista: la bandera utilizada para representar esta rebelión fue seriamente considerada como una alternativa para la bandera australiana. Las fiebres del oro atrajeron a muchos inmigrantes de Gran Bretaña, Irlanda, Europa, América del Norte y China.

Entre 1855 y 1890, las seis colonias obtuvieron individualmente un gobierno responsable, administrando la mayoría de sus asuntos internos aun cuando formaban parte del Imperio Británico. La Oficina Colonial de Londres mantuvo el control sobre ciertas cuestiones, principalmente relaciones internacionales, defensa y tráfico marítimo internacional.

El oro trajo un período de gran prosperidad, pero eventualmente, la expansión económica tuvo un final, convirtiéndose la década de 1890 en un período de depresión.

I.3.- Federalismo Australiano (Mancomunidad de Australia) y factores de desarrollo.

El 1 de enero de 1901, tras una década de debates y votaciones, se pudo realizar la federación de las colonias, naciendo así la Mancomunidad de Australia como un dominio del Imperio Británico. El Territorio de la Capital Australiana fue fundado en 1911 en un área anteriormente perteneciente a Nueva Gales del Sur con el fin de delimitar la localización exacta de la nueva capital federal propuesta, Canberra (Melbourne fue la capital desde 1901 hasta 1927).

a) La Forma de Gobierno y Sistema Político:

La Mancomunidad de Australia es una monarquía constitucional y tiene un sistema de gobierno parlamentario.

La Reina Isabel II es actualmente la jefa del Estado australiano y utiliza el título formal de *Reina de Australia*, cumpliendo un rol diferente al que ejerce en otros reinos de la Mancomunidad. Ella es nominalmente representada por el Gobernador General a nivel federal y por el gobernador de cada estado. Aunque la Constitución brinda amplios poderes ejecutivos al Gobernador General, la puesta en práctica de los mismos es llevada a cabo generalmente sólo con el asesoramiento del Primer Ministro.

Existen tres ramas en el gobierno de Australia:

- Poder legislativo: el Parlamento de Australia, incluyendo la Reina, el Senado y la Cámara de Representantes. La Reina es representada por el Gobernador General, quien en la práctica sólo ejerce poder constitucional con la aprobación del Primer Ministro.
- Poder ejecutivo: el Consejo Ejecutivo Federal (el Gobernador General en acuerdo con los Concejales Ejecutivos). En la práctica, los concejales son el Primer Ministro y los Ministros de Estado.
- Poder judicial: la Corte Suprema de Australia y otras cortes federales. Las cortes de los Estados se independizaron formalmente del Comité Judicial del Consejo Privado cuando el Acta de Australia fue aprobada en 1986.

El Parlamento de la Mancomunidad, que es bicameral, consiste en la Reina, el Senado (cámara alta), compuesto por 76 senadores, y la Cámara de Representantes (cámara baja), constituida por 150 miembros. Los miembros de la cámara baja se postulan en distritos electorales unipersonales, comúnmente conocidos como *electorates* (“electorados”) o *seats* (“asientos”). Los asientos en la Cámara de Representantes son asignados a los estados basándose en la población de cada uno de ellos. En el Senado, cada estado, sin tener en cuenta su población, es representado por 12 senadores, mientras que los territorios (el Territorio del Norte y el Territorio de la Capital Australiana) son representados por dos senadores cada uno. Las elecciones para ambas cámaras tienen lugar cada tres años, renovándose sólo la mitad de los asientos del Senado correspondientes a los estados y la totalidad de los senadores por los territorios. Esto significa que los senadores por los estados ocupan dicho cargo durante un período de seis años y los senadores territoriales ocupan dichos cargos por un período de tres años. El

partido o coalición que cuenta con el apoyo de la mayoría en la Cámara de los Representantes forma el Gobierno, convirtiéndose el líder de aquél en el Primer Ministro.

Existen tres partidos políticos principales: el **Partido Laborista**, el **Partido Liberal** y el **Partido Nacional**. Los miembros independientes y partidos menores — incluyendo los Greens y los Demócratas Australianos — han conseguido representación en el Parlamento, principalmente en la cámara alta, aunque su influencia no ha sido de gran importancia. Desde las elecciones de 2007, el Partido Laborista liderado por el Primer Ministro Kevin Rudd está en el poder. En las elecciones de 2004, la Coalición ganó el control del Senado, siendo ésta la primera vez en más de 20 años que un partido (o una coalición de partidos) lo haya hecho mientras también estaba en la cabeza del Gobierno nacional. Para el año 2006, el Partido Laborista estaba en el poder en todos los estados y territorios. El voto es obligatorio para cada ciudadano mayor de 18 años tanto a nivel territorial o de estado como también en las elecciones nacionales:

Australia no es la excepción en la ola mundial socialista, pues actualmente su primer ministro es Kevin Rudds de tendencia socialista, perteneciente al Partido Laborista.

b) Organización territorial.

Australia está dividida en seis estados, dos territorios continentales y otros territorios menores. Los estados son Nueva Gales del Sur (NSW), Queensland (QLD), Australia Meridional (SA), Tasmania (TAS), Victoria (VIC) y Australia Occidental (WA). Los dos territorios continentales son el Territorio del Norte (NT) y el Territorio de la Capital Australiana (ACT). En la mayor parte de sus asuntos, los territorios funcionan de manera similar a los estados; sin embargo el Parlamento de la Mancomunidad tiene el poder de anular cualquier legislación de los parlamentos de los primeros. En contraste, la legislación federal sólo puede anular legislaciones de los estados relativas a ciertas áreas según se establece en la Sección 51 de la Constitución Australiana; todos los poderes legislativos residuales son manejados por los parlamentos de los estados, incluyendo hospitales, educación, policía, poder judicial, carreteras, transporte público y gobierno local.

Cada Estado y territorio tiene su propia legislatura (unicameral en el caso del Territorio del Norte, el Territorio de la Capital Australiana y Queensland, y bicameral en los restantes estados). La cámara baja es conocida como Asamblea Legislativa (Cámara de la Asamblea en Australia Meridional y Tasmania) y la cámara alta es llamada Consejo Legislativo. El jefe de Gobierno de cada estado y territorio es denominado *premier* o *chief minister* respectivamente. La Reina es representada en los estados por un gobernador, en el Territorio del Norte por un administrador, y en el Territorio de la Capital Australiana por el Gobernador General.

Australia tiene también varios territorios menores. El Gobierno federal administra un área separada dentro de Nueva Gales del Sur, el Territorio de Jervis Bay, como base naval y puerto marítimo para la capital nacional. Australia posee además los siguientes territorios

externos habitados: Isla Norfolk, Isla de Navidad e Islas Cocos (Keeling); y los territorios externos deshabitados de Islas Ashmore y Cartier, Islas del Mar del Coral, Islas Heard y McDonald y Territorio Antártico Australiano; en cuanto a dos supuestas islas, la Dougherty y la Emerald, éstas hace años que se consideran una ficción y, por ende, se categorizan como islas fantasma.

c) Relaciones Internacionales.

En las últimas décadas las relaciones exteriores de Australia han estado marcadas por una estrecha relación con los Estados Unidos, la firma del Tratado ANZUS, y el deseo de desarrollar relaciones con Asia y el Pacífico, particularmente a través de la Asociación de Naciones del Sureste Asiático y el Foro de las Islas del Pacífico. Las relaciones con el Reino Unido también son estrechas. Gran parte del esfuerzo diplomático australiano está focalizado en la liberalización del comercio internacional.

Australia participó en la Primera Guerra Mundial de manera dispuesta y de manera mas activa en la Segunda Guerra Mundial, aunque la intervención australiana en la campaña del camino de Kokoda (en la Segunda Guerra Mundial) es considerada por muchos como una acción de defensa propia.

Los Australianos se encuentran muy agradecidos por los norteamericanos y especialmente consideran a Estados Unidos como su protector, pues consideran que cuando los japoneses “destruyeron totalmente” una región de Australia, EE.UU. lanzo la bomba atómica a Hiroshima, para frenar en seco a los japoneses.

Históricamente Australia ha sido un país destacado en Asia-Pacífico. Luego de finalizada la Segunda Guerra Mundial, y en pleno proceso de bipolaridad, su rol en la lucha contra el comunismo en la región fue elogiado por Inglaterra y los Estados Unidos (EE.UU.)

El gobierno australiano instigó un programa masivo para la inmigración europea. Después de haber prevenido por poco la invasión japonesa y sufrido ataques en suelo australiano por primera vez, se creyó que el país debía **“poblarse o perecer”**.

La inmigración atrajo a los tradicionales emigrantes del Reino Unido junto a, por primera vez, un gran número de europeos meridionales y orientales.

La creciente economía australiana no se degradó a diferencia de la europea, que había sido devastada por la guerra.

En Australia, los recientemente llegados inmigrantes encontraron empleo en programas asistidos por el gobierno, como por ejemplo el *Snowy Mountains Scheme*. Dos millones de personas llegaron a la pujante nación del sur entre 1948 y 1975.

El Partido Liberal, fundado en 1944, dominó la situación en la inmediata postguerra, venciendo su presidente y fundador, Robert Menzies, en 1949 al entonces presidente del Partido Laborista, Ben Chifley, quien ya había ocupado el cargo de Primer Ministro

desde 1945 hasta 1949. Menzies supervisó la expansión en la postguerra; él se convertiría en el líder nacional en estar más tiempo en ese cargo.

La industria manufacturera, que antes había tenido un papel menor en una economía dominada por la producción primaria, se expandió enormemente.

Desde la década de 1970 y la abolición de “política de Australia Blanca” (*esta política consistía en la exclusión racial de la migración de personas «no blancas» hacia la isla-continente*), la inmigración desde Asia y otras partes del mundo también se ha fomentado; como resultado de ello, la demografía, cultura e imagen nacionales se transformaron radicalmente.

Australia firmó el tratado de ANZUS en 1951 con Estados Unidos y Nueva Zelanda, y proveyó tropas para la Guerra de Corea y la Emergencia Malaya. Melbourne fue sede de los Juegos Olímpicos de 1956. Pruebas nucleares británico-australianas y lanzamientos de cohetes comenzaron cerca de Woomera, Australia Meridional aproximadamente en la misma época. La población alcanzó los 10 millones de habitantes en 1959.

Desde 1951, Australia ha sido un aliado militar de los Estados Unidos y como hemos manifestado anteriormente esto ha sido posible bajo los auspicios del Tratado de ANZUS.

Los últimos vínculos constitucionales entre el Reino Unido y la mancomunidad fueron eliminados en 1986 mediante el Acta de Australia, terminando con cualquier rol británico en los estados australianos y aboliendo las apelaciones judiciales al Consejo Privado del Reino Unido. Australia continúa siendo, sin embargo, una monarquía constitucional con Isabel II del Reino Unido como su Reina.

En 1999, los votantes rechazaron un movimiento para convertir la nación en una república con una mayoría del 55% de los votos. Los vínculos de Australia con su pasado británico se están atenuando progresivamente. Desde la elección de Gough Whitlam como Primer Ministro en 1972, ha habido un creciente interés en el futuro de la nación como parte de la región asiático-pacífica.

d) Economía Australiana.

Australia posee una próspera economía mixta occidental, con una renta per cápita ligeramente superior a la del Reino Unido, Alemania y Francia, en términos de paridad de poder adquisitivo.

Luego del triunfo de Mao Zedong en 1949, las potencias Occidentales desarrollaron una estrategia de contención sobre el movimiento comunista internacional a través de la fórmula del “Rechazo Estratégico”; sin embargo, como verán más adelante, Australia abrirá sus puertas a China de manera progresiva y amplia.

En Oceanía, la línea Ecuatorial Sur estuvo delegada a los aliados de ANZUS, Australia (en Melanesia) y Nueva Zelanda (en Polinesia), transformando mas del 20% de la geografía mundial en “pasillos norteamericanos” o según los términos del analista en geoestrategia Halford John MacKinder en “*Heartland de Euroasia*”

A fines de los 70 Beijing “accedió” a la influencia de Occidente en Oceanía. La Republica Popular China buscó por todo los medios que el tratado de ANZUS se mantuviera firme frente a la contención anti-soviética. Esta situación no impidió años después, cuando la caída de Moscú era inminente, que el liderato altere su postura “pro-occidental espontánea” por una “china”. Empero, los esfuerzos chinos se han acrecentado en el inicio del siglo XXI en donde la potencia asiática explora acentuar sus márgenes estratégicos en el Pacífico Sur por medio de una mayor interacción económica con Australia, país tradicionalmente aliado de EE.UU.

En la década de 1980, el gobierno de Bob Hawke comenzó un proceso de reforma económica al dejar flotar el dólar australiano en 1983 y desregularizar el sistema financiero

Desde 1996, el gobierno de Hawke ha continuado el proceso de reformas microeconómicas, incluyendo la desregularización parcial del mercado laboral y la privatización de negocios del estado, notablemente la industria de las telecomunicaciones.

La dinámica de comercio de la economía china como exportadora mundial de manufacturas incentiva a Australia aumentar sus negocios con ese país. Durante el periodo 2003-2006 las ventas australianas al gigante asiático se ubicaron en 112 millones de toneladas, un 71% mas que años anteriores.

La industria agrícola australiana ha exportado al mercado chino por montos superiores a los 1,3\$ Billones (Dólar australiano), transformándose en el tercer destino en importancia.

Por su parte, la producción algodonera encontró Buena recepción en los mercados del gigante asiático con ventas estimadas en 505\$ millones para comienzos del 2006. Li Peng, Máximo Legislador de la Republica Popular China de regreso de su visita a Sydney, indicó sentirse complacido con el fuerte impulso de desarrollo de los intercambios bilaterales y las amplias perspectivas de progreso existentes en varios ámbitos.

Australia y China avanzan en las negociaciones de un TLC que permita mejorar las posibilidades comerciales, financieras y socio-económicas entre sus pueblos. Dicho Acuerdo posibilitará eliminar o reducir gran parte de las tarifas y barreras en el intercambio bilateral.

Los aranceles impuestos por China a los productos agrícolas rondan en el 15,3%, Australia aplica un promedio del 1,3% e insta a Beijing a reducir 15 puntos el arancel para carne vacuna.

Asimismo, las discrepancias están planteadas por los sectores agrícolas y de servicios chinos menos industrializados que sus pares australianos y por ello más sensibles a la competencia extranjera.

Con respecto a los minerales industriales, las cuotas no son tan elevadas, principalmente por el gran crecimiento urbanístico que ha sufrido China en estos últimos años transformándose en un notable productor y consumidor de cemento, acero, zinc y aluminio. Chen Haoran, Presidente de la Cámara de Comercio de Importación y Exportación de Metales, Minerales y Químicos de China declaró: “*Es la primera vez en más de dos décadas que las exportaciones de acero del país han sobrepasado las importaciones*”¹⁹.

La Administración Howard además se ha interesado en profundizar los canales de cooperación en el área de servicios. Actualmente más de 81.000 estudiantes chinos realizan sus carreras de grado y post-gradó en Instituciones Educativas de Australia.

Esta realidad demuestra que ambos Estados poseen complementariedad y que cuentan con grandes oportunidades para la cooperación en el futuro.

Una reforma sustancial en el sistema de impuestos fue implementada en julio del 2000 con la introducción del Impuesto de Bienes y Servicios del 10% del valor agregado, el cual ha reducido un poco la fuerte dependencia de los impuestos sobre los ingresos (renta) personales y de sociedades que aún caracteriza al sistema impositivo de Australia.

A inicios de 2005 Canberra le concedió a China el *status de economía de mercado*, con ello se espera que se concluya el TLC y el intercambio bilateral se ubique en la próxima década, según datos oficiales, en 18.200 US\$ millones para Australia y 64.000 US\$ millones para China.

La nación se encuentra en tercer lugar en el Índice de Desarrollo Humano llevado a cabo en 2005 por las Naciones Unidas, siendo superada sólo por Noruega e Islandia; ocupa el sexto puesto en el índice de calidad de vida de la revista *The Economist* (2005).

En los años recientes, la economía australiana ha resistido el bajón económico mundial, lo cual se hace visible en el crecimiento de su economía doméstica y en el mantenimiento de los negocios y el consumo.

La economía australiana no ha sufrido una recesión desde comienzos de la década de 1990. **Para abril de 2008, el desempleo era del 4,1%**

El sector terciario de la economía, incluyendo turismo, educación y servicios financieros, comprende el 69% del PIB.

La agricultura y la explotación de los recursos naturales comprenden el 3% y el 5% del PIB respectivamente, pero contribuyen sustancialmente en las exportaciones nacionales.

Los mercados de exportación más importantes para Australia incluyen Japón, China, los Estados Unidos, Corea del Sur y Nueva Zelanda.

e) Demografía: Multiculturalidad Australiana.

La mayor parte de los australianos vive en áreas urbanas; Sidney es la ciudad con más habitantes en Australia. La tendencia a la urbanización es más fuerte en Australia que en muchas otras partes del mundo.

La mayor parte de los aproximadamente 21 millones de australianos viven concentrados en las principales ciudades.

La población de Australia se ha cuadruplicado desde el final de la Primera Guerra Mundial, incentivada por un ambicioso programa de inmigración.

En 2001, los cinco grupos más importantes que componían el 23,1% de los australianos nacidos en el extranjero eran originarios del Reino Unido, Nueva Zelanda, Italia, Vietnam y China.

Como ya hemos advertido, después de la abolición de la política de la *Australia Blanca* en 1973, numerosas iniciativas del Gobierno promovieron la armonía étnica basada en una política multicultural.

Durante muchos años Australia sólo permitió que los blancos colonizaran el país: en su mayoría gente de Gran Bretaña, Italia y Grecia.

En 1972 se cambió esta política y desde entonces los inmigrantes han llegado de todas las partes del mundo. Los "nuevos Australianos" incluyen a los vietnamitas, japoneses y chinos. Estos grupos han aportado sus propios idiomas, festivales y gastronomía.

En el 2001, la población indígena (aborígenes) habitantes era de 410.003 habitantes equivalente al 2,2% de la población total, detectándose un importante crecimiento poblacional de este grupo pues desde el censo de 1976 registraba una población indígena de 115.953 personas.

Los aborígenes australianos tienen altos índices de encarcelamiento y desempleo, niveles educativos más bajos y una esperanza de vida 17 años menor que la de otros australianos. La desigualdad étnica es un problema político que se mantiene aún en la actualidad.

Por otro lado, al igual que otros países desarrollados Australia está experimentando un envejecimiento demográfico, con más jubilados y menos personas en edad laboral.

En Sydney se evidencia la existencia juventud y niños recién nacidos, pero a nivel nacional, las estadísticas establecen que Australia se esta envejeciendo, más aún porque los jóvenes australianos prefieren llevar una vida individual más holgada.

Un gran número de australianos (759.849 en el período 2002-2003) vive fuera de su país natal.

Por este motivo, Australia ha mantenido uno de los programas de inmigración más activos en el mundo para impulsar el crecimiento de la población. Muchos inmigrantes están bien preparados en lo referente a su educación, aunque también existen refugiados.

f) Idioma Oficial.

El inglés es el idioma oficial y es hablado y escrito en una variante conocida como inglés australiano.

Según el censo de 2001, el inglés es la única lengua hablada en el hogar de alrededor del 80% de la población.

Después de éste, las lenguas más habladas en el ámbito hogareño son el chino (2,1%), el italiano (1,9%) y el griego (1,4%). El español (0,5%), con 104 mil hablantes es la séptima lengua de influencia del país.

La mayoría de los hispanohablantes de Australia son de origen argentino, uruguayo, chileno o español.

A los hispanohablantes australianos se los puede hallar en la grandes metrópolis, principalmente en Sydney y Melbourne.

La comunidad hispanohablante de Australia es la número 25 del mundo con una población que ya fácilmente puede superar las 100 mil personas, mas la comunidad de brasileños residentes con mas de 20 mil personas totalizando las diversas migraciones de estas comunidades iberoamericanas. Una considerable proporción de inmigrantes de primera y segunda generación son bilingües.

g) Religión.

Australia no tiene religión de estado. En el censo de 2001, el 68% de los australianos se identificaban como cristianos: un 27% era católico romano, un 21% anglicano y un 20% aproximadamente es Protestante.

Los australianos seguidores de religiones no cristianas comprenden el 5% de la población.

Un total del 19% fue categorizado como no religioso (esto incluye creencias no teísticas como el humanismo secular, el ateísmo, el agnosticismo y el racionalismo) y un 12% se negó a responder o no dio una respuesta adecuada para una correcta interpretación.

Como en muchos países occidentales, el nivel de participación activa en el culto religioso es mucho menor que la población que es seguidora de dicha religión; semanalmente la asistencia a las iglesias es de aproximadamente 1,5 millones de personas, alrededor del 7,5% de la población.

h) Educación.

La asistencia escolar es obligatoria desde los 6 a los 15 años como mínimo en toda Australia (hasta los 16 en Australia Meridional y Tasmania, y hasta los 17 en Australia Occidental), contribuyendo a que el nivel de alfabetización en la población adulta sea del 99% aproximadamente.

Las subvenciones gubernamentales han posibilitado el establecimiento de las 38 universidades australianas y, aunque varias de ellas son privadas, la mayoría recibe aportes del Gobierno.

Existe un sistema de formación profesional basado en el Estado, conocido como Institutos TAFE (Technical and Further Education), y muchos comercios forman personal para su preparación como nuevos comerciantes.

Aproximadamente el 58% de los australianos de entre 25 y 64 años de edad tiene título terciario o universitario; el índice de población universitaria de las personas que se encuentran entre las edades anteriormente especificadas — 49% — es el más alto entre los países que componen la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE: es una organización de cooperación internacional, compuesta por 30 estados, cuyo objetivo es coordinar sus políticas económicas y sociales. Fue fundada en 1960 y su sede central se encuentra en la ciudad de París, Francia.).

La esperanza de vida es de 80,9 años (la cuarta más alta del mundo).

II.- Mi Opinión: Breve Análisis de la Actualidad Australiana.

A continuación un breve pantallazo de lo que percibo de Australia, lo cual obviamente es solamente una opinión y percepción, que deberá ser sujeto a una comprobación, con mayor información especializada y se debe esperar el transcurso del tiempo para verificar si se cumplen algunas proyecciones.

Considero que la mejor manera de dar una opinión sobre un país, es detectar los aspectos positivos y negativos desde una perspectiva sudamericana para posteriormente dar una conclusión, que sea lo más imparcial posible y mesurado, sin apasionamientos.

1.- Aspectos positivos (fortalezas):

a) Australia es un país de una belleza muy peculiar. Han sabido combinar adecuadamente lo moderno y lo antiguo con la naturaleza. Australia tiene su encanto por donde se la vea.

El turista indirectamente paga por lo que ve, pues el costo de vida es alto (*enfoque comercial: pay per view*).

Los australianos de manera inteligente han sabido sacarle provecho a la belleza natural, por ejemplo, para ver las montañas denominadas “*azules*” y la frondosa naturaleza, han creado un “tren empinado” y un tranvía para bajar o subir por la exuberante vegetación de Katoomba (*región con vegetación y montañas parecidas a Samaipata y a los Yungas, a excepción de la variedad de hermosos pinos y helechos que posee Katoomba*), lo cual para ver esto, obviamente tiene su costo. Existen buenos ingresos para Australia por el turismo.

b) Australia es un país seguro (no existe los niveles de delincuencia como en Sudamérica) y recibe con las puertas abiertas a las personas extranjeras que quiere hacer las cosas de manera correcta y legal.

c) La embajada Australiana en Santiago de Chile pide muchos requisitos, pero no son complicadas de conseguir. Ellos quieren asegurarse de que los visitantes tengan lo justo para poder vivir y lo que se puede hacer en Australia.

d) El transporte público es eficiente: Existen trenes, buses y ferries con horarios fijos. Lo cual permite a los usuarios programar su tiempo y tener certidumbre en los horarios. Se compran los tickets anticipadamente y se pueden usar para varios viajes por un tiempo determinado (semana o mes).

e) Los conductores de los buses son personas muy respetuosas, amables y cumplen las reglas.

f) No se escuchan las bocinas de los vehículos y se cede el paso a quienes cruzan las calles. Se da prioridad a los niños y a los adultos. Respeto por los ciclistas y las motos.

Las multas son altas a quienes causen accidentes.

g) Existe diversidad cultural (chinos, libanés, coreano, hindú, árabe, etc.). El respeto hacia el inmigrante es muy bueno; sin embargo por noticias al parecer se están registrando casos de racismo, y otras formas de discriminación, pero no en altos niveles.

h) La economía australiana también se ha basado en la creación de iniciativas tecnológicas y de innovación para sus empresas a través de su programa denominado Tecnologías Emergentes de Comercialización (COMET).

El gobierno australiano inició una inversión de 100 millones de dólares durante el periodo 2004 hasta fines del año 2011, fomentando la inserción de dichas tecnologías en el mercado internacional.

El Tratado de *AUSFTA* se transformó en una herramienta de posible asociación entre corporaciones tecnológicas australianas y norteamericanas.

Australia no solo posee el tercer mercado de telecomunicaciones y de Internet más extenso de Asia-Pacífico, asimismo representa una plataforma de ingreso hacia los consumidores chinos.

i) Sectores como los de tecnología nuclear, biotecnología, exploración y explotación minera, y la asistencia por parte de Australia de Gas Natural Licuado (GNL) a la Republica Popular China, son los que presentan escenarios favorables para la diversificación de las relaciones internacionales entre ambos países y sobretodo requerirán de mayor mano de obra mundial en los sectores productivos antes mencionados.

k) La sociedad respeta y es tolerante en ideologías, religiones, género, tendencias sexuales, razas y etc.

k) Aparentemente se intenta respetar el principio de igualdad en el trato cotidiano. Si bien existen los millonarios y los pobres, no se percibe miseria a excepción de quienes han caído en el vicio o en la locura (existen un numero muy limitado de personas con problemas mentales que transita las calles, que una vez pude ver).

Los aborígenes reciben un trato especial (no pagan impuestos y perciben ingresos económicos sin trabajar). Se les otorga estos beneficios con la finalidad de buscar la paridad con los demás australianos, debido a que los aborígenes australianos tienen altos índices de encarcelamiento y desempleo, niveles educativos más bajos y una esperanza de vida 17 años menor que la de otros australianos. En otras palabras, el Estado no ha podido aglutinar a los aborígenes en la clase laboral activa.

La aplicación de ese principio de igualdad pretenden también verlo reflejado en la administración de la justicia australiana, pues ricos y pobres tienen fácil acceso a servicios legales.

El rico puede pagar los servicios legales, y el pobre consigue la ayuda judicial necesaria; si embargo, una cosa es tener acceso al servicio legal y otra es conseguir la eficiencia en la atención de los casos, especialmente en el ámbito penal, comercial y de propiedad intelectual.

Se tendrá que ver, como es realmente la defensa en un litigio judicial entre un rico y un pobre. De todas formas, entiendo que el sistema judicial australiano es bastante creíble y confiable o al menos eso aparenta.

l) En Australia hay dinero, aunque en este momento, al parecer el país se esta cuidando de la recesión norteamericana.

Como extranjero (a excepción del chino y del extranjero residente) no es fácil conseguir un buen empleo donde el salario sea verdaderamente el correcto (es decir que su sueldo sea realmente bueno en fusión a la profesión que se tiene en comparación a un australiano).

Para trabajos donde se emplea el cuerpo físico, como ser limpieza, lavado de autos, cuidados de ancianos, construcción, minería, fundición, etc., aparentemente existen más probabilidades de conseguir trabajo sin necesidad de cumplir demasiados requisitos.

En Sydney se evidencia que el sector de la construcción esta pasando por un buen momento.

Lo positivo es que la hora de trabajo oscila en 15 dólares la hora y trabajando a tiempo completo las personas podrían generar 2.400 dólares al mes, pero al mismo tiempo el costo de vida es alto.

m) Existe oportunidades para los extranjeros profesionales que dominen el idioma ingles y si se encuentran en el listado oficial de profesiones u ocupaciones que el país demanda (Ej.: ingenieros, médicos, odontólogos, chefs, plomeros, electricistas, peluqueros, panaderos, entre otros); si bien dichos residentes no percibirán el mejor de los sueldos deseados como si se tratasen de un australiano, pero a corto plazo pueden hacer uso de algunos beneficios que les ofrece el sistema económico australiano (créditos, préstamos de Bancos, programas de descuentos, invertir en la bolsa de valores, etc.).

n) No existe la vanidad boliviana de dar culto extremo por la belleza humana. Las personas australianas no necesitan darse el rotulo de magnificas o modelos gloria, ponerse siliconas, cirugías, etc., ni están aferrados a dichas frivolidades.

Cualquier persona australiana podría competir y ganar en un concurso en Bolivia, es por eso, que a los australianos no les llama la atención rendir tanto culto al cuerpo.

Por otro lado, existe una distancia abismal entre el millonario boliviano y el millonario australiano, pues en este país el costo de vida, en esos niveles, es demasiado alto. En Australia, las personas ricas o pobres son de igual forma respetadas cotidianamente, pero por ello, deja de existir la gran brecha entre ricos y pobres.

ñ) Australia es realmente un país seguro y tranquilo. No existen ladrones, la gente puede andar tranquila por las calles.

Existe una distancia abismal en comparación a la realidad sudamericana. La tranquilidad es notoria. En general se siente y se evidencia un ambiente seguro.

o) El sistema de pensiones australiano:

Australia cuenta con un sistema de pensiones que se ha convertido en una "sociedad de accionistas», donde la mayoría de los trabajadores son ahora los inversores indirecta en el mercado de valores. Por lo tanto, un animado mercado de inversión personal se ha desarrollado, y por ende muchos australianos se interesan en temas de inversión.

Los empleadores deben hacer contribuciones para financiar la jubilación de los trabajadores designados jubilación al menos cada tres meses.

Las contribuciones de jubilación se invierte durante el período de la vida laboral de los trabajadores y la suma de las contribuciones obligatorias y voluntarias, además de los ingresos, menos los impuestos y los honorarios se paga a la persona cuando deciden jubilarse.

La Jubilación como derecho de garantía se aplica a todos los obreros australianos, con excepción de los que ganan menos de \$ 450 por mes, o menores de 18 años o mayores de 70.

Los individuos pueden optar por hacer contribuciones voluntarias adicionales a su jubilación y recibir beneficios fiscales para hacerlo.

La Ley de Reforma de Servicios Financieros cubre un área muy amplia de las finanzas y está diseñado para proporcionar la normalización dentro de la industria de servicios financieros.

A fin de operar un fondo de pensiones, el administrador debe tener una licencia para ejecutar un fondo y los individuos dentro de los fondos se requiere una licencia para realizar su trabajo.

Con respecto a la jubilación:

- prevé la concesión de licencias de los distribuidores "(proveedores de productos y servicios financieros);
- supervisa la formación de los agentes que representan a los comerciantes;
- establece los requisitos relativos a la información que debe proporcionarse en cualquier producto financiero a los miembros y futuros miembros, y
- establece los requisitos que determinan la buena conducta y normas de conducta para los fondos de jubilación.

Existen cuatro principales organismos de reglamentación para vigilar los fondos de jubilación y garantizar que cumplan con la legislación, una de ellas es la Autoridad Australiana de Regulación Prudencial (APRA).

Existe alrededor de 300.000 fondos de jubilación en operación en Australia. De los

cuales, 362 tienen activos por un total de más de 50 millones de dólares australiano, lo cual lo hace solvente.

Apostar en bolsa valores genera mayor incursión al mercado global, pero es importante siempre asumir riesgos razonados y estar más informado en este maremagnum de inversión (tarea confusa y nada fácil, pero no imposible).

Considero que el mayor riesgo consiste en que si el país por algún motivo cae en crisis financiera, las pensiones pueden verse muy afectadas por la dependencia a la bolsa de valores. Es por eso, que los controles estatales deberán necesaria y obligatoriamente funcionar eficientemente en dicho país.

2.- Los Aspectos negativos (debilidades).

a) Si bien Australia, como hemos advertido es un país compuesto desde su origen por emigrantes; sin embargo, la mucha migración de personas extranjeras, tienen efectos nocivos a largo plazo, sin ánimo de racismo sino de economía y legalidad, existe muchos residentes chinos y libaneses que están usando el sistema económico australiano de manera desleal (se están enriqueciendo deslealmente), más adelante explicaremos sobre la mafia libanesa.

Esta situación ha dado por consecuencia, que el **sistema económico social vaya cambiando y sea cada vez más riguroso, drástico y requiera más controles**, requisitos y exigencias para los nuevos emigrantes.

b) La fábrica del mundo (**China**) no deja de producir y ha invadido a casi todo el mercado internacional. La gran invasión de productos chinos, especialmente en ropa, afecta a la mano de obra australiana (manufactura textil nacional).

Por otro lado, aunque los residentes en Australia dicen que la ropa china no es falsificación y en caso de que existiera una marca extranjera es bajo la autorización del dueño de la marca y del diseño; sin embargo, en “China Town” se evidencia ropa que no puede garantizarse que sea de buena calidad.

La gente compra el producto por el bajo precio y por el diseño. Por ejemplo, existen a la venta camisetas con el diseño de la marca polo, pero que si bien lleva ese diseño universal obviamente no lleva esa marca, el precio es bajo y su calidad no es excelente.

También existen ropas con diseño europeo hecho en China, que es de mejor calidad, pero el precio es alto.

c) **La Distancia Geográfica:** Para los latinoamericanos *Australia es un país que queda muy lejos*. Por ejemplo, desde Bolivia son 19 horas y media de viaje - y en algunos casos, con espera en aeropuerto se suman más horas. Se deben tomar dos o tres aviones para aterrizar en Sydney.

d) **El idioma:** para vivir y desarrollarse en este país, se debe hablar y escribir el idioma inglés perfectamente.

e) **Integrarse** al sistema australiano debe tomar su tiempo y es necesario hacerse un lavado mental, cambiar el chip mental y tener fortaleza sentimental. Ejemplo: desde lo más simple: la conducción (volante a la derecha – acostumbrarse es un asunto de practica por varios años-) hasta lo relativamente complicado: muchos latinoamericanos sufren de la soledad, más aún en cumpleaños propios, cumpleaños de familiares, fiestas navideñas y de fin de año.

f) Entiendo que el **acceso a la educación superior** para los extranjeros es difícil y no existen muchas opciones de ayuda. Los costos de formación profesional son más altos que para residentes latinoamericanos. No dan créditos para dicho efecto.

Lo paradójico es que el Gobierno Australiano ayuda mucho para que sus nacionales estudien, les da muchas opciones, algunas de ellas casi regaladas, pero muchos de ellos no aprovechan; mientras que el extranjero latinoamericano que realmente lo desea no tiene esa cobertura.

Quienes si gozan de esa cobertura son los profesionales y estudiantes chinos, dado los tratados internacionales que existen entre ambos países, tal como ya hemos manifestado.

g) Existen quienes aducen sobre la existencia de mafia del trabajo entre extranjeros:

Este asunto de la explotación usualmente viene acompañado de la **subcontratación** (donde el extranjero con radicatoria se aprovecha de su paisano recién llegado y como sabe que no puede trabajar, pues se aprovecha de él).

i) Se dice que existen personas que utilizan varios nombres para generar negocios, recibir de manera doble beneficios, etc. Aunque actualmente existen más controles, al parecer todavía existen quienes pueden eludirlo.

j) Se percibe la existencia de **brotos de inseguridad**, racismo y peleas.

Se están registrando brotes de delincuencia como ser en la playa de Bonday donde existen anuncios que dicen: *“cuidado con los ladrones que roban de manera rápida y al paso”*.

Un caso reciente ocurrido fue en el torneo de tenis en Australia, donde al tenista español Marc López en Melbourne Park, le robaron su billetera en las canchas de juego. Llevaba

todo dentro, incluidas tarjetas de créditos, DNI y carnet de conducir. Lo único que le queda como documento personal es el pasaporte.

Fuente: http://www.marca.com/2010/01/17/tenis/open_australia/1263743362.html

Esto ocurre cuando el dueño tiene un exceso de confianza y deja las cosas muy alejadas de su control. Claro está que los niveles de delincuencia son ínfimos comparados a los de Sudamérica.

En los barrios se evidencia la existencia de grafitis, jóvenes tatuados, jóvenes con peinados raros, etc., los cuales responden a ciertos grupos juveniles afines, pues basan su identidad en la manera de vestir y pensar como grupo (autoestima basada en pertenecer a un grupo que simbolice rebeldía).

k) Se dice que existen sitios a los que ni la policía va, especialmente en sectores donde viven los indígenas (aborígenes), quienes son considerados con más valor que un ciudadano australiano, y algunas de estas personas son viciosas que ejercen la fuerza como medio de persuasión hacia los policías.

En algunos lugares donde habitan los indígenas no existe respeto a la autoridad policial.

m) A muchos australianos y otros extranjeros les gusta **beber hasta embrutecer**; y esto es un problema que no pueden controlar las autoridades. Los que beben no se controlan, sean mujeres u hombres, no existe distinción.

Según noticias: las peleas están a la orden del día, principalmente los accidentes de tránsito, escándalos y obviamente, existen muertos por estas causas. (Se ve en periódico y en la televisión). Obviamente no en los niveles que se puede percibir en Sudamérica.

En el caso de algunas muchachas es deplorable, por el estado en que quedan luego de que se emborrachan.

Mujeres tiradas en el piso, inconscientes, etc., especialmente en la periferia. La prensa australiana no es sensacionalista y evita dar énfasis en estos temas.

El Gobierno hace esfuerzos por controlar esto, los cuales incluyen campañas televisivas, estrategias de comunicación, entre otras, pero falta mucho.

Anécdota: Una vez, cuando nos aprestábamos a subir al tren, vimos a un hombre en el suelo -como muerto-, y que luego de varios minutos pudo reaccionar y vomitó alcohol. Estas personas pueden llegar a morir por intoxicación. En otra ocasión, también vimos a un indigente en el suelo, que estaba en esa situación por el vicio al alcohol y las drogas.

Estimo que si caminamos en las madrugadas veremos gente durmiendo en las calles, indigentes etc.

Entiendo que son personas que lamentablemente se dejaron llevar por un vicio como las drogas, o algo parecido, pues este país ofrece a sus nacionales muchas oportunidades para salir adelante, pero ellos cayeron en desgracia.

Si bien los indigentes viciosos son pocos, aun así no dejan de llamar la atención para un país desarrollado y sobretodo evidenciar que el vicio es una tendencia en la juventud australiana.

Al parecer los hijos jóvenes de los australianos no conocen la escasez, y los padres con el criterio: "*¡Yo no quiero que mi hijo pase los trabajos que yo pasé!*". *Se están criando desperdiciando, es por eso que se ven envueltos en el vicio. Vivir una vida liberal, irresponsable y de diversión (playa, pub, autos lujosos, carrera de autos, etc.).*

m) Si bien aún no se percibe en gran proporción el daño ambiental, más aun si aplican políticas ambientales como el reciclado (*Ej.: todas las casas tienen dos botes de basura, para cosas reciclables y otra para no reciclables, por otro lado, no existen autos viejos y/o dañados*), sin embargo, **a largo plazo dará lugar a una crisis ambiental, por lo siguiente: 1) la explotación de materia prima (oro, hierro, etc.) y 2) el alto consumo energético** (*ejemplo: Australia exportará materia prima a China, pues éste último los necesita dado el bastante consumo de energía que demanda; por otro lado, en Australia no existen muchos policías ni varistas en las calles, pues todo el control es electrónico e informático; existe mucho consumo de luz y agua; existen muchos vehículos: padres e hijos tienen sus propios vehículos; existe mucho consumismo; etc..*)

En el aspecto energético: Australia y China, se considera la nueva esfera oceánica.

El crecimiento del PBI chino en estos últimos años fue acompañado por un incremento sostenido del consumo energético nacional.

La Republica Popular China emplea el 11% de la producción de energía a nivel mundial, transformándose en el segundo mayor consumidor del planeta.

El régimen chino ha impulsado un programa de modernización tecnológica y procedimientos para el ahorro de energía con el fin de maximizar el progreso industrial. China busca transformarse en una economía autosuficiente en el desarrollo de reactores nucleares.

El Presidente Hintao acrecentó las alianzas con países productores de uranio a fin de garantizar el aprovisionamiento en años venideros. Sin bien Beijing ha podido cubrir sus demandas internas con la explotación de minas en la provincia de Xinjiang, también importa insumos desde la Ex Repúblicas Soviéticas y ahora lo hará desde Australia.

El economista Javier Cuñat Tamarit manifiesta: "*A raíz de esta circunstancia, se ha llegado recientemente a un acuerdo de cooperación con Australia en el uso pacífico de la energía nuclear y la minería de uranio. El citado pacto disminuirá el riesgo de una*

posible y hostil reacción china al acuerdo entre India y Estados Unidos y facilitará un inevitable entendimiento con occidente”.

Beijing se encuentra en una etapa de desarrollo del sistema denominado *Pebble Bed Modular Reactor (PBMR)* o Reactor Modular de Lecho de Bolas a los efectos de maximizar la producción de este recurso. En este contexto, la alianza energética con Canberra puede potenciarse.

Ma Kai, Ministro encargado de la Comisión Estatal de Desarrollo y Reforma del China, en el margen del Foro Boao para la Conferencia Anual de Asia, indicó: *“China y Australia ya han establecido una asociación en cooperación energética que incluye un mecanismo de diálogo...Australia tiene abundantes recursos energéticos mientras China tiene un enorme potencial de mercado en recursos energéticos, lo cual hace a ambas partes mutuamente complementarias”*²³.

En el caso del Gas Natural Licuado (GNL), Beijing estableció un marco de asistencia por parte de Australia, país con abundancia de este recurso.

En reunión llevada a cabo entre el Primer Ministro del Consejo de Estado Chino We Jiabao y el Mandatario Howard en Junio de 2006, se firmo un acuerdo de abastecimiento de Gas australiano por un periodo de 25 años (China es el mayor consumidor del mundo).

También se prevé mayor exportación de carbón: el consumo chino pasó de 1.300 millones de toneladas a 1970 millones de toneladas en un periodo de apenas cuatro años 2000-2004. Se debe renovar esta información el 2010.

Esta situación, a largo plazo podría causarle a Australia un problema ambiental y desajuste al equilibrio natural de su ecosistema.

Actualmente, Australia esta sintiendo los efectos del fenómeno “El Niño”, que no es otra cosa que el resultado del abuso humano sobre la naturaleza a nivel mundial.

“El Niño” es el nombre de un fenómeno provocado por la especie humana. No es culpa de “Niño” sino del ser humano.

Recientemente, la peor ola de incendios en la historia de Australia ha causado 128 muertes y muchos desaparecidos, aunque otros afirman que no todos los incendios son atribuidos al daño ambiental sino que fueron provocados.

Lo bueno de Australia es que ha pensando en preservar los animales en extinción (Koala, etc.), cuida y preserva su reino vegetal, pues existen muchos bosques que los mantienen protegido, y en otros lugares han realizado un magnifico trabajo de reforestación.

Sydney tiene un inmenso parque al medio de la ciudad, el cual tiene más de 100 años de antigüedad y tiene bosques.

Estas políticas proteccionistas ayudarán sin duda alguna a que el grave daño ambiental no llegue en la magnitud que ocurre en otros países, como ser en Europa y Centro América (Ej.: México D.F.).

❖ La Carrera Mundial por la dotación de tierras.

Una de las grandes batallas del siglo XXI será la de la alimentación (crisis alimentaria).

Muchos países, importadores de comida, se han visto afectados por el aumento de los precios.

Los Estados ricos lo soportaron; hasta que, en la primavera de 2008, se asustaron por la actitud proteccionista de naciones productoras que limitaron sus exportaciones. A partir de ahí, varios Estados con crecimiento económico y demográfico -pero desprovistos de grandes recursos agrícolas y de agua- decidieron asegurarse reservas de comestibles comprando tierras en el extranjero.

Según Ignacio Ramonet: *“muchos especuladores se pusieron igualmente a comprar terrenos para hacer negocios, convencidos de que la alimentación será el oro negro del futuro. Según ellos, de aquí a 2050 la producción de alimentos se doblará para satisfacer la demanda mundial. ”;Invertid en granjas! ¡Comprad tierras!”, repite Jim Rogers, gurú de las materias primas. George Soros apuesta asimismo por los agrocarburos y ha adquirido parcelas en Argentina. Un grupo sueco ha comprado medio millón de hectáreas en Rusia; el hedge fund ruso Renaissance Capital, 300.000 hectáreas en Ucrania; el británico Landkom, 100.000, también en Ucrania; el banco estadounidense Morgan Stanley y el grupo agroindustrial francés Louis Dreyfus, decenas de miles de hectáreas en Brasil, etc”.*

Ramonet considera que *“el comprador más compulsivo es China, pues debe alimentar a 1.400 millones de bocas cuando sólo dispone del 7% de las tierras fértiles del planeta. Además, la industrialización y la urbanización le destruyeron unos 8 millones de hectáreas. Y algunas regiones se están desertificando. ”Tenemos menos espacio para la producción agrícola, y es cada vez más difícil elevar el rendimiento”, explicó Nie Zhenbang, jefe de la Administración Estatal de Granos.*

China detenta tierras en Australia, Kazajistán, Laos, México, Brasil, Surinam, y sobre todo en África. Pekín ha firmado unos 30 acuerdos de cooperación con gobiernos que le dan acceso a tierras. A veces, las autoridades de Pekín envían desde China la mano de obra; pagada menos de 40 euros al mes, sin contrato de trabajo y sin cobertura social.

Por su parte, Corea del Sur ya controla en el extranjero una superficie superior a la totalidad de sus propias tierras fértiles. En noviembre de 2008, el grupo Daewoo Logistics estableció un acuerdo con el gobierno de Marc Ravalomanana, presidente de Madagascar, para alquilar 1,3 millones de hectáreas, o sea la mitad de las tierras cultivables de esa gran isla”.

En ese aspecto, se debe evitar la sobreexplotación de la tierra para evitar contaminación ambiental y tener un enfoque más solidario para obtener seguridad alimentaria mundial.

❖ **Desequilibrio genético en algunas aves australianas:**

En Australia, algo raro está pasando en la genética de las aves (animales más sensibles), pues en el centro de la ciudad de Sydney se puede evidenciar a algunas aves que les falta una pata, algún dedo en la pata o tienen la pata deforme, especialmente en algunas calles de la ciudad de Sydney (Ej.: Circular Quay).

Es probable que este daño que se está evidenciando paulatinamente en algunas aves, sea consecuencia de que estos animales están consumiendo la comida rápida de los humanos (*fast food*) y los alimentos transgénicos del ser humano, y está provocando una alteración en su genética de manera anormal o daños patológicos en los animales; **sin embargo considero que es menester un estudio científico al respecto.**

Una muestra evidente de esta probabilidad, es que en los parques zoológicos, existen carteles que clara y precisa prohíben a los visitantes que den comida a los animales pues esto podría cambiar y afectar su genética.

Cabe hacer notar, que la expansión demográfica de Australia hace que el ser humano invada el hábitat de los animales; es por eso, que resulta normal, ver aves de diferentes especies conviviendo con las personas en las calles de la ciudad.

No es que las aves visiten las casas de las personas por comida, sino que como consecuencia lógica del crecimiento demográfico, la humanidad invadió su hábitat, y por ende, las aves son quienes están obligados a adaptarse a las ciudades, pues las ciudades ahora resultó ser su hábitat.

En la carretera es común ver varios canguros atropellados y muertos.

Australia tiene todavía mucho por crecer demográficamente, tiene bastante espacio físico para dicho cometido.

❖ **Invasión de alimentos transgénicos en Australia:**

La existencia de alimentos transgénicos en algunos mercados australianos es una realidad.

Con esto no estamos diciendo que todos los alimentos en Australia sean transgénicos, pero debieran existir en todos los mercados carteles que diferencien entre los orgánicos y los transgénicos; para que así, el comprador decida que comer.

Existen frutas con diferente coloración, como si estuvieran pintadas (brillosos), no poseen el olor fuerte y característico de una fruta; pero sí, son bastante jugosas. Del mismo modo en las verduras, pues las hay enormes, como ser repollos, pimentón, etc.

La modificación genética de los alimentos que constituyen la dieta cotidiana de la humanidad ya es un hecho, aunque no falta controversia al respecto, pues si bien unos consideran que el alimento transgénico ofrece múltiples beneficios, organizaciones ecologistas cuestionan su eficacia y le atribuyen a los transgénicos muchos riesgos y peligros.

El doctor Phd. Daniel Ramón Vidal, investigador del Instituto de Agroquímica y Tecnología de Alimentos de Valencia, España, dijo claramente:

"En la actualidad se comercializan cerca de setenta alimentos transgénicos en todo el mundo, la gran mayoría de ellos en países como Australia, Canadá, Japón y los Estados Unidos".

Otro ejemplo de alimento transgénico que debe salir al mercado en los próximos años es el arroz genéticamente modificado, cuyo nombre es arroz dorado (golden rice, en inglés).

Este arroz, actualmente desarrollado en laboratorios de distintos países, Suiza, principalmente, se ha modificado genéticamente para que contenga más micronutrientes, como la vitamina A y el hierro.

Los temores frente a lo transgénico:

Con respecto a los riesgos que la modificación genética de los alimentos podría tener para la salud humana, es importante dejar en claro que hasta el momento no existe ninguna evidencia científica que respalde; algunos creen que esto sucede porque existe un gran mercado y un interés económico mundial para que el alimento transgénico se venda, pues es un gran negocio para grandes compañías mundiales de alimentos.

En cuanto a la preocupación de que la nueva proteína desencadene alergias alimentarias, esta posibilidad es bastante predecible, siempre y cuando se realicen en forma exhaustiva los distintos tests destinados a evaluar el potencial alergénico de un nuevo producto alimenticio.

Muestra del gran debate mundial sobre el uso de alimento transgénico en la humanidad, es que existen muchas opiniones disidentes respecto a que el transgénico no dañan la salud. Ejemplo de ello visiten las siguientes páginas web sobre los peligros de los transgénicos:

<http://www.conciencia-animal.cl/paginas/temas/temas.php?d=897>

<http://antitransgenicos.8k.com>

❖ **Cáncer de piel.**

En Australia, la población que tiene la piel blanca, por lo general, es propensa a tener cáncer de piel, por estar en las playas por mucho tiempo bajo el sol.

En el ámbito médico se evidencia que existen muchos especialistas que ofrecen sus servicios para controlar el cáncer de piel.

n) Las distancias para ir al trabajo son enormes, pues el trabajador debe obligatoriamente alistarse horas antes de salir de su casa, tomando en cuenta el tiempo que demorara viajando (ferris, tren, bus, etc.) antes de llegar a su fuente de trabajo.

Si para quienes viven en la ciudad de Sydney, les lleva muchos minutos llegar a su fuente de trabajo, para aquellos que viven en barrios alejados a Sydney, llegar a sus puestos de trabajo, les lleva horas de viaje.

ñ) El Barrio de “Kings Cross” en Sydney, ha legalizado el uso de las drogas, y para ello, se lo realiza bajo supervisión de un médico.

En la práctica, esa supervisión consiste en que la persona viciosa se acerca al mostrador, levanta la jeringa y efectúa el procedimiento respectivo hasta introducir la droga a su sangre, y el médico únicamente mira por el vidrio todo lo que hace el drogadicto.

Las autoridades australiana en dicho Estado optaron por lo fácil (*legalizar el uso de drogas*) porque les significaba demasiado oneroso reformar al drogadicto, y sobretodo porque los drogadictos dejaban jeringas tiradas en las calles, poniendo en grave peligro a las demás personas que puedan lastimarse con las mismas, y ser contagiadas con cualquier virus (Ej.: sida) que posean los drogadictos.

En dicho Barrio, existen cuadras de boliches, tiendas de artefactos sexuales y lugares donde se vende sexo de toda índole: para heterosexuales, homosexuales, lesbianas, etc.

Existe alguna violencia esporádica como producto del alto consumo del alcohol.

Más cerca a la Bahía en dicho Barrio, las cosas se ponen más tranquilas y la gente vive de manera moderada. Es el centro mismo de dicho Barrio, el que tiene más problemas.

o) Existe en la juventud un cierto crecimiento del individualismo australiano basado en el interés, que consiste en que mientras no les sea útil algo, alguien o si una cosa hubiera pasado de moda, sin ningún problema puede ser desechado.

Esta conducta de ser “personas prácticas”, propias de los anglosajones, es una cualidad muy positiva cuando se las aplica sobre las cosas materiales, pues es importante no aferrarse tanto a ellas; pero el problema radica cuando esta actitud llega a extremos nocivos, incursionando a las relaciones emocionales e interpersonales en la juventud.

Es grato ver a varios matrimonios ancianos paseando por Sydney agarrados de la mano.

El año pasado, el gobierno australiano había condecorado a un matrimonio de ancianos que son considerados como ejemplos de vida, pues ellos siguen activos (caminan, van a la playa, etc.) y siguen casados.

Cuando existe una conmemoración de este tipo, como ejemplo de vida, quiere decir que el común denominador de la sociedad está llevando una vida diferente (existen un preocupante índice de divorcios, personas varias veces casadas y con hijos).

No es novedad, ver a una persona de la tercera edad vivir sola en un departamento, porque su esposo u esposa le resulto ser un fastidio.

Al parecer en algunos sectores están más preocupados por hacer más dinero que por consolidar un matrimonio sólido y con todas las responsabilidades que ello implica. Especialmente en la zonas de clase media alta de Sydney.

Muy diferente a lo que ocurría en años pasados en Australia, donde antes se registraban hechos, en los que australianos tuvieron muchos hijos, especialmente en el campo, y los padres y madres han trabajado duro para mantener el hogar. Han tenido dobles trabajos, y por tanto stress, los padres han muerto de infarto y las madres han quedado únicamente con los hijos. Es decir viudas pero no divorciadas.

p) Existe desequilibrio familiar (Crisis Familiar): Los jóvenes (que oscilan entre los 10 a 17 años de edad) se escapan de sus casas (por problemas familiares, resentimientos, etc.), no desean volver a sus casas.

Para ello existen hogares que los hospedan para evitar que caigan en los vicios.

Existen muchos jóvenes (entre 10 a 17 años) sin hogar en Sydney. El señor Morton Evans (Director del programa Vital) afirma “*que más de 10.000 jóvenes están sin hogar en Sydney, y esto realmente debe preocupar*” (página 15 de la revista “The Mosman Daily”).

Lo malo es que esos hogares que los reciben por un tiempo, ya no cuentan con los recursos necesarios, como es el caso del programa VITAL, pues requiere adicionalmente más dólares australianos por año; y por ende existe el riesgo inminente de ser cerrados.

Debiera existir un mayor incentivo estatal para buscar alternativas que solucionen este problema social, pues de estos jóvenes resentidos y rebeldes que se escapan de sus familias, podría a futuro emerger la delincuencia.

q) Las estrechas relaciones que ha entablado Australia con la Republica Popular China siempre será mirada con cierto recelo por los Estados Unidos, teniendo en cuenta que Australia también se encuentra alineada detrás de los EE.UU en la lucha contra el terrorismo internacional y por ende siempre generará incertidumbre los efectos de las relaciones con China a futuro.

Como lo manifiesta el analista chileno Germán Toledo Labatut: “...cabe hacer presente que Australia no tiene intenciones aparentes de renunciar a un papel hegemónico en la zona del Pacífico Sur, en el cual juega un rol preponderante en las más diversas áreas, y cuya titularidad no pretende compartir con las potencias asiáticas”.

Si bien la cooperación energética de Australia con China se ha incrementado; sin embargo, todavía se haya en una fase de consolidación.

La extensión de los contactos político-diplomáticos y entre diversos sectores habla de un mutuo interés, situación que contribuye a promover un mayor conocimiento mutuo y el aprovechamiento del potencial existente para la expansión de las relaciones recíprocas.

El reto de Australia para el 2010 y siguientes años, es el fortalecimiento y la eficacia de ambos países (Australia y China) para promover la orientación de sus políticas económica-comerciales de crecimiento a largo plazo y la ejecución de una diplomacia que contribuya a un entorno regional estable.

En EEUU, la primera propuesta de comercio regional de gobierno de Obama constituye una buena noticia para Asia, pero no tan buena para varios países latinoamericanos.

El 14 de diciembre del 2009, el gobierno de Obama notificó oficialmente al Congreso su intención de negociar el Acuerdo Transpacífico, un tratado de libre comercio con Vietnam, Singapur, **Australia**, Nueva Zelanda, Brunei, Chile y Perú.

Si se aprueba, el acuerdo de ocho países será el más grande firmado por Estados Unidos en términos del número de países involucrados.

La región Asia-Pacífico es la más dinámica del mundo", dijo Demetrios Morantis, un alto funcionario de la Oficina del Representante de Comercio de Estados Unidos.

La propuesta de Obama de crear un bloque comercial transpacífico no sólo apunta a aumentar las exportaciones estadounidenses a los mercados de más rápido crecimiento del mundo, sino que también podría ser **una respuesta** al mega acuerdo comercial de China con los 10 miembros de la Asociación de Países del Sudeste Asiático (ASEAN), que entrará en vigor en el 2010.

Los funcionarios estadounidenses están preocupados por el hecho de que si bien las exportaciones de Estados Unidos a Asia aumentaron el 63 por ciento en los últimos cinco años, el porcentaje del comercio estadounidense en Asia ha caído un 3 por ciento. Y a partir del acuerdo China-ASEAN, los chinos podrían aumentar su presencia comercial en la región.

El Acuerdo Transpacífico de Obama podría perjudicar a varios países latinoamericanos de dos maneras.

El gobierno de Obama deberá concentrar sus energías en la aprobación legislativa del

Acuerdo Transpacífico, lo que podría restarle recursos para lograr la aprobación de los acuerdos de libre comercio pendientes con Colombia y Panamá, o para tratar de revivir la ahora difunta idea de un Área de Libre Comercio de las Américas.

En ese sentido, Australia sigue en los planes de EEUU por su ubicación geográfica y asegurar sus mercados, pero no por ello, dejara de preocuparle las relaciones australianas con China.

r) Problemas con la propiedad intelectual: Como ocurre en varios países desarrollados, Australia no es la excepción, pues tiene serios problemas en materia de protección a la propiedad intelectual.

Según los abogados de marcas y el departamento de propiedad intelectual del Gobierno Federal: *"estafas de todo tipo son cada vez más sofisticados y con demasiada frecuencia"*; por ejemplo, en noviembre del 2007, la empresa australiana "SmartCompany.com.au" recibió una factura por \$US 1650, la cual resultó ser falsa.

Una rápida búsqueda en Google del nombre de la empresa **TM-Colección** revela un sitio web de aspecto profesional de una empresa editorial y diseño gráfico en la ciudad húngara de Szombathely, que pretende imprimir un "catálogo internacional de las marcas" para facturas y otros fines ilegales.

El sitio Web de propiedad intelectual Australia (IP Australia: <http://www.ipaustralia.gov.au/>) tiene una lista de 11 empresas que informaron haber enviado "comunicaciones engañosas" sin que ellos realmente hubieran enviado dicha información.

Es por este motivo que Australia aplica el sistema de marcas en conjunto; es decir que de esa manera la persona o empresa que registre su marca obtiene protección, incluso en Estados de Australia donde actualmente no hacen negocios. Además, el registro es de 10 años, con renovación permite a perpetuidad; pero no por ello, dejara de existir problemas relacionado a la falsificación y uso indebido de marcas.

s) Existencia de una gran brecha económica entre ricos y pobres.- Existen millonarios con exageración que no condice con la realidad mundial, teniendo en cuenta que existen países en hambruna y grandes crisis alimentaria, como ser en Somalia, Mozambique y otros, donde el 10% de las riquezas de un millonario australiano podría cambiar las vidas de muchos seres humanos y porqué no decirlo de un país.

Como decíamos, la mayoría de los australianos se preocupan más por el dinero (aumentar más dinero a su cuenta bancaria). Eso no es malo, pero en la misma proporción también debiera pensarse en la solidaridad mundial.

Con esto no digo que Australia no sea solidaria, pero insisto que la brecha entre ricos y pobres es abismal, más aún si pensamos en aquellos países con grandes crisis por sequías, desastres naturales, etc.

Aunque suene a una utopía, las Naciones Unidas deberían efectuar programas serios y responsables, donde los millonarios dejaran el egoísmo y amor al dinero por el bienestar a la humanidad, y no solamente crear, solventar y/o incentivar sistemas económicos para que ellos muevan sus finanzas, vivan en países como Australia a su gusto y a la medida de sus necesidades (con seguridad jurídica, seguridad física, etc.).

t) Desde una perspectiva extremista pero no irreal, Australia no está libre de catástrofes naturales como ser: Tsunamis, maremotos, etc., máxime si se encuentra rodeado de mar, lo cual podría afectar a la gran economía que actualmente ostenta.

Por otro lado, en caso que existiera una guerra internacional donde estaría involucrado EEUU, de manera obligatoria la armada australiana y el material humano australiano, debe prestar todos sus servicios a favor de EEUU de manera inmediata.

El dilema es que posición tomaría Australia, si el otro contrincante fuese la República Popular China.

III.- LA COMUNIDAD BOLIVIANA EN AUSTRALIA.

En Sydney, existe la comunidad boliviana constituidas por familias que emigraron de Bolivia en los años 1970 y siguientes.

Muchos de ellos emigraron a Bolivia, porque creían que no encontraban ninguna oportunidad en Bolivia, por graves problemas económicos y muy pocos por problemas políticos.

En los años 70 y en adelante, el boliviano con muchas necesidades ingresó a Australia para ser obrero, es decir su principal capital era su fuerza física: su trabajo, en albañilería, plomería, soldador, empleadas, empleados, cuidador de ancianos, etc.

Sentimos mucha alegría ver a nuestros compatriotas que están viviendo muy bien en Australia, pues aunque viven lejos, están gozando de una casa más grande, donde puede existir más intimidad familiar, cuentan con todos los servicios básicos, etc.

Ahora bien, es lo positivo y gratificante que es menester decirlo y reconocerlo, pero al mismo tiempo, se puede percibir algunas debilidades, como ser:

Las actuales familias miembros de la comunidad boliviana en Sydney trabajaron durante más de 20 años, y con la finalidad de conseguir más recursos para sustentar su familia, tuvieron que ingeniárselas para tener doble hasta triple empleo al día, y de esa manera hoy en día, tienen una bonita casa en la periferia de Sydney.

Cabe aclarar que la periferia de Sydney, es como vivir de manera muy cómoda y holgada en Equipetrol o el Urubó en Santa Cruz de la Sierra (Bolivia), puesto que son similares los modelos de casas que tienen. Las casas están en lindos barrios limpios y ordenados.

Téngase en cuenta que estas personas tuvieron que trabajar duro durante un promedio de 18 años o más para tener lo que poseen, una hermosa casa mediana con un valor aproximado que oscila entre los 500.000 dólares australianos en adelante, pero con el único inconveniente de vivir lejos, pues sus puestos de trabajos están en la ciudad, y para llegar a dicho puesto de trabajo, deben duramente realizar una hora de viaje.

Existen varias compañías inmobiliarias en Australia, entre ellas: <http://www.realestate.com.au/>

Por otro lado, muchas familias miembros de la comunidad boliviana todavía continúan con deudas en el Banco, sean estas deudas pequeñas, diminutas o grandes, pero igual son deudas.

El boliviano australiano ha sabido entender al sistema económico australiano y gracias a él, ahora poseen recursos económicos y son sujetos de créditos.

El boliviano australiano, como casi todo sudamericano, es bullanguero (fiestero a cualquier hora) y a veces se olvida de las reglas de vecindad de la ciudad, puesto que al entender que se encuentra en la periferia, a veces no le importa si el vecino se molesta por la fuerte música que coloca en su casa, y el ruido que puede provocar.

En otras palabras, en algunos sectores todavía no han entendido porque Australia es un gran país, donde el espíritu de sus reglas es pensar en el bienestar de los demás y de esa manera la sociedad en su conjunto protegerá el propio interés. Esto es elemental y constituyen las normas básicas para el desarrollo mundial.

Sería importante que la comunidad boliviana trascendiera de ser masa obrera a inversionista, pues tendrían mayor productividad e incursionarían al ámbito empresarial australiano, es decir serían verdaderamente actores del sistema económico australiano y no únicamente usuarios de dicho sistema.

Si tuvieran ese enfoque de vida, probablemente tendrían mayores derechos de los que aduce tener y realmente contribuirían en el desarrollo de dicho país. Se sentirían realmente australianos, al igual que sus hijos, pero la percepción es que todavía se consideran extranjeros viviendo en dicho país.

Los hijos de las familias bolivianas australianas, ya están ingresando a dicho sistema dado que dominan el idioma, pero en su mayoría aún siguen siendo mano de obra y no emprendedores o inversionistas.

A lo mejor, si los hijos bolivianos australianos accedieran a la educación superior en las profesiones como economía, administración de empresas, etc., podrían dar un mayor salto; pero para ello deben gustarle el estudio e invertir mucho en ello, pues en cualquier parte del mundo, el conocimiento es bueno y genera más oportunidades, y por ende mejora la calidad de vida de manera integral, pues no todo es dinero en esta vida.

En los mercados y en los comerciales se encuentran a japoneses, norteamericanos y chinos, haciendo verdaderos negocios ya no solo son obreros, pero sin embargo, el boliviano australiano que lleva muchos años en este país, aún no ha salido de ese letargo de ser considerado únicamente masa laboral; claro está que según dicen que existe una excepción de un solo boliviano australiano que es empresario en toda Australia, pero que no llegué a ubicarlo ni en revistas especializadas, ni en Internet.

Algunas personas todavía se encuentran aisladas voluntariamente de los australianos nacidos en dicho país, pues ellos de manera ilógica lo consideran como gringos (personas lejanas) que tienen otra vida independiente y piensan que a veces son malos, y esto no es otra cosa, que todavía persiste en algunos miembros de la comunidad boliviana, la mentalidad cortoplacista y con bastantes prejuicios internos aún no superados; obviamente que también existen honrosas excepciones.

Lo ideal sería que la Comunidad boliviana haga una apertura en sus relaciones (sin egoísmo) y realmente se ayuden unos a otros (*en lo profesional, en la información y acceso de los beneficios del sistema, los contactos, etc.*), enseñándoles a los nuevos compatriotas cómo deben entender el sistema australiano y hacer uso de ello, sin necesidad de previamente esperar una ayuda o beneficio previo para recién actuar en consecuencia.

IV.- CONCLUSIÓN.

Australia es un gran país, es realmente tranquilo y seguro (los brotes de delincuencia soy muy bajos en comparación a los hechos que se registran en Sudamérica).

Muchos de los valores morales de los australianos son dignos de poder imitar.

El costo de vida en Australia es muy alto, aunque algunos productos tecnológicos están al mismo precio de Bolivia y en algunos casos a menor precio, como ser teléfonos inalámbricos, celulares de última generación, etc.

Australia no solo es un país hermoso visualmente, sino que además, sigue siendo un país de oportunidades.

Desde una perspectiva sudamericana, familias latinoamericanas con grandes necesidades han emigrado a este país en búsqueda de mejores días.

Los negocios a larga distancia, considero que es algo que tiene bastante futuro en Australia, es lo que se denomina “comercio de servicios”, pues al parecer están abaratando los costos de mano de obra extranjera sin residencia y más aún tomando en cuenta la distancia para vivir en Australia, es preferible dar servicios de esa naturaleza.

En el ámbito económico, el sector de la construcción y los acuerdos internacionales con China, generara más fuente de trabajo, como ser ingenieros civiles, ingenieros en electrónica, petroleros, albañiles, soldadores, etc.

En lo social, en los próximos 30 años es probable que exista una transformación de valores por la inserción de otros valores por parte de los emigrantes. Australia podría perder poco a poco varios de sus valores. Australia cambiará.

En el ámbito de la salud: es probable que para las futuras generaciones existirá algunos problemas en la salud de algunos niños y los jóvenes, dada la alimentación transgenica que se esta ofreciendo en algunos sectores de la nación y el demasiado consumo de comida rápida (fast food), sumado a las enfermedades del corazón.

Lo bueno es que los australianos realizan actividad física rutinariamente y eso podría evitar que suba los índices de enfermedades provocadas por el sedentarismo.

Para quienes les interesa primordialmente quedarse en Australia para hacer billete o tener más dinero, es menester saber de antemano que sigue existiendo oportunidades, pero ya no es como antes, ahora la mano de obra del extranjero será mas exigente, hasta que dicho extranjero consiga residencia o nacionalidad; y aún eso, el gobierno australiano probablemente dará más preferencia o cobertura con quienes tengan importantes acuerdos internacionales de libre comercio, como ser: China, Estados Unidos e Inglaterra.

Se tiene información que muchos emigrantes latinoamericanos (aún no residentes) están en Australia con el fin de hacer dinero y regresar a su país de origen para invertir ese dinero acumulado, pues el costo de vida australiano es alto.

Hasta el momento no he visto, a un australiano casado con una latina. Y si los hay, no debe ser muy alto el índice.

Cabe hacer notar, que en economías chicas como Bolivia, siempre será un país de oportunidades; muestra de ello, es que la cadena mundial McDonalds, durante esta gestión de gobierno, con bastante probabilidad retornará a nuestro país. Con lo cual, se advierte nuevos proyectos de inversión en Bolivia.

SUGERENCIAS:

Por todo lo que he percibido de Australia, adecuándolo a nuestra realidad boliviana, a continuación algunas sugerencias:

1.- Necesitamos invertir más en la educación y formación profesional, pues Latinoamérica nunca resolverá sus problemas de pobreza si no mejora sus estándares educacionales, porque --por más que crezca su economía-- los beneficios del crecimiento no llegan a quienes no tienen suficiente educación como para conseguir empleos en el sector formal de la economía.

Es importante invertir más en la educación y formación profesional, pues esto genera en las personas más oportunidades.

2.- Lo que más vale son las ideas. Mientras que la mayor parte de las exportaciones latinoamericanas son materias primas o manufacturas ligeras, la economía mundial recompensa cada vez más a todos aquellos que producen nuevos conceptos. La innovación es la palabra clave del futuro.

En Perú y a la República Dominicana, los fabricantes textiles locales que exportan camisas deportivas y jeans para Ralph Lauren, Calvin Klein y otras empresas multinacionales se quedan con menos del 20 por ciento del precio final de estos productos en las tiendas estadounidenses. Más del 80 por ciento del precio final que pagan los consumidores norteamericanos por estas prendas van a quienes crearon las marcas, los diseños, la publicidad y realizaron otras tareas no manuales.

Igualmente, los exportadores latinoamericanos de café reciben menos del 5 por ciento del precio final que pagan los consumidores estadounidenses por una tasa de su café. Es hora de que los países latinoamericanos pongan más valor agregado a sus exportaciones, para quedarse con una tajada más grande.

En otras palabras, en un mundo globalizado y en la era de los servicios, más aún si Bolivia en acuerdos de libre comercio de productos físicos con EEUU, La Unión Europea y Asia continúa estancada en comparación a países como Chile, Colombia y Perú.

A los países sudamericanos no les queda otra, a la larga o a la corta, ampliar los acuerdos de libre comercio.

A partir del 1 de enero, entró en vigor un mega acuerdo de libre comercio entre China y los diez países de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático, conocida como ASEAN. Si los países latinoamericanos no firman nuevos acuerdos de libre comercio con EEUU, la Unión Europea o Asia --las economías más grandes del mundo-- su comercio seguirá estancada.

3.- Desde el primer momento que vi la televisión australiana, usando un poco la imaginación y la creatividad pude evidenciar dibujos animados en inglés, y me di cuenta que en líneas generales podía entenderlo, dado que la pronunciación no era muy rápida; por lo tanto, mi respuesta automática es que **se puede aprender y/o enseñar el inglés, portugués y otras lenguas “gratis”.**

Los programas infantiles televisivos (dibujos animados) son más fáciles de entender y aprender el idioma inglés que ver una película de cine en inglés. Con mayor razón, me causó más alegría ver que un dibujo animado: “Dora la exploradora”, enseñaba a los niños australianos a hablar el español al igual que ocurre en EEUU.

Esto no es una gran novedad para otros países, pues en Finlandia, Suecia e Israel, existe mucha gente que habla inglés, facilitando así su inserción en la economía global.

La respuesta a su aprendizaje fue muy fácil. Ellos ¡No doblan los dibujos animados de la televisión, y los niños se acostumbran al inglés desde la cuna!".

Ahora que China y otros países asiáticos están empezando a enseñar inglés obligatorio desde el tercer grado de la escuela primaria --cuatro años antes que en la mayoría de los países latinoamericanos--, **no sería mala idea en comprar muchos videos de dibujos animados de Australia o encargar la grabación de dichos programas de dibujos animados en video para llevarnos a Bolivia y empezar nuestro aprendizaje diario;** más aún si en Bolivia no existirá incentivo Estatal por aprender este importante idioma.

La gente mayor, niños, hijos y sobrinos deben ser incentivados a ver estos dibujos animados en inglés y si se puede en otras lenguas extranjeras, con la finalidad de que puedan insertarse a la economía global.

Es por eso que en esta semana, compraré videos de dibujos animados australianos, para aprender, practicar el idioma y divertirse en Bolivia.

4.- Es importante diversificar el portafolio de inversión, tanto para los bolivianos que viven en nuestro país como para los bolivianos australianos residentes o nacionalizados que viven en Australia.

En ese sentido, los bolivianos australianos que actualmente trabajan en Australia y piensan volver a futuro a Bolivia, debieran invertir con más fuerza en Australia (*en bienes raíces, bolsa de valores, generar empresa, etc.*), y del mismo modo hacer inversiones en bienes raíces en los EEUU, puesto que Australia tiene un costo de vida muy alto, y por ende, las ganancias que emerjan de dichas inversiones, podrían utilizarlos a futuro para vivir holgadamente en Bolivia.

Para los bolivianos que viven en Bolivia, del mismo modo, deben colocar sus huevos de la ganilla de oro en diferentes canastos, es decir, diversificar su portafolio de inversión, por ejemplo:

- a) Bienes Raíces. Muchas están a la espera de la promulgación de la “ley de saneamiento de la propiedad privada urbana” y se sepa a ciencia cierta y sin especulaciones, como será el tratamiento estatal sobre los bienes inmuebles destinados al alquiler para vivienda.

Téngase en cuenta que el canon de arrendamiento para vivienda, deben ser necesariamente en moneda nacional (Bs.), no en moneda extranjera.

- b) Invertir en la bolsa de valores de Bolivia y en otros países.

Los brokers australianos usualmente perciben un porcentaje de las ganancias, pero son los más entendidos en inversiones como ocurre en todos los países, otra opción es mantenerse informado y comprar acciones en compañías lucrativas.

La ganancia en estas inversiones, es al momento de la comprar, es decir comprar las acciones a un precio barato.

- c) Informarse sobre el cambio monetario internacional y diversificar los ahorros en moneda nacional y en otras monedas extranjeras.
- d) Para quienes tienen un mayor capital, los nacionales podrían comprar inmuebles en otros países desarrollados como ser EEUU, que según los rumores: dada la crisis inmobiliaria que sufrió dicho país, los precios en dicho país están bajos. El único inconveniente en dicha compra, es que dada la distancia, no se tendría el debido control sobre dicha inversión.

5.- El Estado Boliviano y los municipios debieran tener políticas más exigentes de protección al medio ambiente, como ser el reciclado de basura, etc.

6.- El Estado Boliviano y los municipios debieran mejorar el transporte público, como ser implementar buses modernos y que los usuarios compren una tarjeta que les sirva por una semana o un mes de consumo (para subir a los buses). Establecer rutas que no compliquen el tráfico e imponer multas altas a quienes infrinjan las normas viales y de buena conducta. Si es posible colocar cámaras en lugares estratégicos para que se cumpla con las disposiciones legales. Imponer fuertes multas a quienes hagan uso indebido de las bocinas de los vehículos.

7.- Es menester que el país reduzca la delincuencia, para brindar más tranquilidad a los ciudadanos y puedan reducirse los niveles de stress que existe en la población. A su vez, es importante incentivar el deporte y la actividad física para fortalecer la salud como un hábito en las familias.

8.- Los países en desarrollo, siempre tendrán más oportunidades que los desarrollados, en el sentido de que **las cosas que tienen, usan y/o las novedades que tienen los países desarrollados, podrán ser aplicadas o replicadas posteriormente en los países subdesarrollados (traducidas en oportunidades de negocio o inversión).**

En ese sentido, cabe recalcar el principio mencionado en el punto 2 de sugerencia: ***“lo más importante son las ideas”***.

Por ejemplo:

- a. Los negocios verdes son toda una realidad en Australia, EEUU, etc., es común ver en las casas australianas un modelo de inodoro que tiene dos botones, uno para botar más agua y otro menos agua. **(Importación de este tipo de inodoros y otras cosas más que estén relacionadas).**

- b. Hacer una playa artificial en Bolivia, como existe en Brisbane (Australia).
- c. Importar artefactos pequeños, como ser el temporizador de energía eléctrica, el detonador de luz automática, etc.
- d. Cada Barrio en Sydney, tiene su revista mensual o bimestral, así podría hacerse en algunos Barrios residenciales de Bolivia, donde su contenido sea diverso e interesante para los vecinos (que faciliten el acceso a la información). Obviamente en Bolivia, no todas las personas están interesadas en la lectura de una revista de esa naturaleza.

En lo concerniente a la importación de productos, considero que se debe investigar el origen del producto, pues es muy probable que importar de China u otro país distinto a Australia, saldría mucho más barato. Lo importante en Australia es extraer ideas.

7.- Tomando en cuenta que China enviará aproximadamente 100 millones de turistas anuales al resto del mundo para el año 2020, y que cientos de miles de extranjeros se aprestan a viajar a Brasil para el Mundial de Fútbol del 2014 y los Juegos Olímpicos del 2016, es probable que Latinoamérica cree una **visa común** para que los visitantes extranjeros puedan visitar toda la región.

Eso podría generar para Sudamérica más movimiento económico a favor del sector hotelero, turístico, etc.

Fuentes bibliográficas:

- Belmonte Escríva, José Luís: “CRECIMIENTO ECONÓMICO Y DEPENDENCIA CLIMÁTICA”. 16° Jornadas Anual de Finanzas y Tesorería de la Empresa, Barcelona, 16 de Noviembre de 2006.
- Cuñat Tamarit, Javier: “China Potencia nuclear y desarrollo sostenible”. Carta de Asia-Economía. Año 2006.
- Conversaciones con residentes australianos de diferentes nacionalidades (bolivianos, uruguayos y colombianos).
- Enciclopedia Wikipedia.
- García Pío: “El *regreso del Dragón. Geopolítica de Asia y Pacífico*”. Bogotá, Universidad Extremado de Colombia. Año 2001.
- Grubel, James: Australia apunta contra los subsidios de EE.UU. y EU. Reuters.
- Labatut Toledo Germán; Política Exterior de Australia en el Pacífico Sur. Universidad de Viña del Mar. Año 2003.
- Periódico “The Sydney Morning Herald”. Año 2010.
- Periódico “The Sun Herald”. Año 2010.
- Periódico “The Daily Telegraph”. Año 2010.
- Noticieros Televisivos.
- Noticias por Internet.
- Revista “Policy”, Volumen 25, No. 4, verano 2009 – 2010, Australia.
- Revista “Franchising”, Enero, 2010. Australia.
- Revista “Money”, diciembre 2009/enero 2010, Australia.
- Revista Electronica: Comercio.com.pe
- Russell, Don: Economic and Business Aspects: An Australian Perspective. Chapter. *In The Other Special Relationship: The United State And Australia At The Start Of The 21ST Century*.

17 de enero del 2010.

Ciro Añez Nuñez

- The Mosman Daily, Incorporating North Sydney. www.monmandaily.com.au, 14 de enero del 2010.
- Treborlang, Robert: "How to be Normal in Australia", Major Mitchell Press, 1987.
- Woollahra Sales and Imports, "Spectacular Sydney", Ed. Murray David Publishing, Australia, 2004.
- www.apra.gov.au